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(E) ENTREVISTA. MARIO MARCEL, ministro de Hacienda y los reajustes al presupuesto del Gobierno Regional: 

“No prevemos otros recortes. Así que, en eso, 
quisiera dejar un mensaje de tranquilidad 
Erwin Schnaidt 

erninschnaididiariollanquihue.cl 

ario Marcel no duda 
M encalificarlareciente 

aprobación de la re- 
formaal sistema de pensiones 
como “un hito muy importan- 
te no sólo para este gobierno, 
sino en particular para el país”. 

Enssu visita de ayera Puer- 
to Montt, el ministro de Ha- 
cienda priorizó en su mensaje 
la pronta implementación de 
este nuevo sistema, que a par- 
tir de agosto dará comienzo a 
un proceso paulatino de incre- 
mento de las cotizaciones de 
los trabajadores, con cargo a 
los empleadores. 

En esa fecha comienza a 
aplicarse el primer incremento 
de 1% de cotizaciones. Asimis- 
mo, agregó que en octubre se 
empieza a pagarla Pensión Ga- 
rantizada Universal, incremen- 
tadaa$250.000 paralos mayo- 
res de 84 años; y en enero de 
2026 se pagan los beneficios 
delseguro social por años coti- 
zados, así como el mecanismo 
para equiparar las expectativas 
de vida entre hombres y 
mujeres. 

Marcel es conocedor de la 
materia. Ha trabajado en esto 
desde principios de los años 
90. Su primer aporte fue me- 
diante la publicación de unes- 
tudio de pensiones en 1991, 
cuando ya trabajaba en el Mi- 
nisterio de Hacienda. Sobrees- 
taetapa, explicó que el incre- 
mento del 10% al 17% será pau- 
latino, en un plazo de nueve u 
once años, “dependiendo de 
cómo.esté la recaudación dela 
Ley de Ci jento Tributa- 

ferencia en las expectativas de 
vida. También beneficios im- 

portantes para las personas 
que han hecho un mayor es- 
fuerzo deahorro y hanreunido 
más años de cotizaciones. Ahí 

hay un reconocimiento a tra- 
vés del beneficio por año coti- 
zado. Y, por supuesto, para los 
pensionados que reciben la 
PGU —que son el 90%-, quie- 
nes tienen ese incremento en 

esa base para su pensión”. 

ECONOMÍA REGIONAL 

Además, abordó la actualidad 
de la Región de Los Lagos, a la 
que calificó como “muy diver- 
sa en lo económico, así como 
tambiénensu geografía. Ha ha- 
bido actividades que han “tira- 
doelcarro”, porasídecirlo, de 
la economía en distintas eta- 
pas. Ha sido importante la i 
dustria forestal en alguna épo- 
ca, laagricultura, la agroindus- 
tria, la salmonicultura”. 

Resaltó que la región mues- 
tra una tasa de desempleo del 
5,5%, menor ala del resto del 
país. “Eso es algo que, por su- 
puesto, es positivo”. Y recono- 
ció que existen “proyectos im- 
portantes en desarrollo, de in- 
fraestructura, que ayudan a 
dar mayor competitividad ala 
región. Y también proyectos de 
inversión privada, queson los 
que generan empleo a largo 
plazo”. 

  

PERMISOS 
-Peroelúl 

c61,5% enelúltimocuatrimestre 
de2024. ¿Qué está pasando? 
-A veces hay sectores en los que 
hay un impacto enla actividad 
regional. Probabl tene- 

  

  
rio. Esteesun mecanismo para 
asegurar que, silos ingresosfis- 
cales no estaban rindiendo lo 
esperado producto de esa ley, 
se alargaría un poco la transi- 
ción en el aumento de cotiza- 

ciones de los empleadores. En 
realidad, tenemostodauna dé- 
cada por delante deimplemen- 
tación dela reforma”. 

El también ex presidente 
del Banco Centralanticipó que, 
una vez que sealcance la fecha 
final, “habrá mejoras en las 
pensionesentérminos propor- 
cionales, de entre un 11% y un 
35% para los actuales pensio- 
nados. También lo hará para 
los pensionados futuros. Hay 
beneficios mayores para las 
mujeres, porel asunto dela di- 

mos algún impacto por menor 
crecimiento de la salmonicul- 
tura. En términos de pesca, ha 
habido un cierto compás dees- 
pera en virtud de toda la legis- 
lación que está actualmente 
discutiéndose. Yo lo veo como 
situaciones más bien de carác 

ter transitorio. Esta región ti 
ne muy buenas proyecciones. 

    

-ElPIB regional del 1,5% sugiere 
quelainversiónseharalentizado. 
¿Hayalgún efecto que puedaatri- 
buir,porejemplo, alapermisolo- 
gaeneldesarrollode proyectos? 
-El tema delos permisos, por 
supuesto, demora y encarece 
los proyectos. La demora es 
importante, porque cuando se 
elabora un proyecto de inver- 

  

AGENCIA UNO, 

MARCEL ANUNCIÓ EL PRIMER INCREMENTO POR LA REFORMA DE PENSIONES. 

sión, uno lo hace calculando 
beneficios quevaa generar por 
producir en determinados mo- 
mentos. Con la demora, un 
proyecto se “desoptimiza”. Y, 
por otrolado, se encarece, por- 
quesignifica queel inversionis- 
ta tiene capital tempozado' — 
por así decirlo— durante más 
tiempo, sin que le dé un retor- 
no. La demora en los permisos 
es algo que se ha venido com- 
plicando durante muchos 
años. Mucha gente se quejó o 
fuecrítica deesta situación, pe- 
ro fue recién este Gobierno el 

que decidió “tomar el toro por 
lasastas y legislar sobre lama- 
teria. En este momento, tene- 

moscuatro proyectos de ley en 
el Congreso sobre temas de 
permisos: la Ley Marco sobre 
permisos sectoriales, que está 
apunto deser aprobada; ense- 
gundo lugar, una reforma al 
proceso de evaluación de im- 
pacto ambiental; tercero, una 
reformaalaley de concesiones 
marítimas; y, finalmente, una 
sobre patrimonio cultural (..... 
Ese proyecto creo que es el 
siguiente que se va a aprobar, 
después del de permisos 
sectoriales. 

-También lo son losefectos dela 
LeyLafkenche, queha incididoen 

latomade decisiones de inversio- 
nes. ¿Qué evaluación puede hacer 
respecto de esta ley? 

“Es unaley que, porel momen- 
10, ha generado más incerti- 
dumbre que efectos directos. 
Aún no hay una definición del 
Gobierno, pero por el momen- 
to lo que hay que hacer es 
avanzar enla resolución delos 
casos quese han planteado. 

-¿Puedeestaley llegara transfor- 
'marseenunobstáculo parala in- 

versión? 
“Bueno, depende... Hay cosas 
quese pueden perfeccionaren 
la ley, pero también hay diálo- 
gos que hay que hacer con las 
comunidades”. 

-Para destrabar la inversión, ¿es 
necesario aceleraruna reforma? 

“Primero uno tiene que tratar 
de agotar los mecanismos de 
resolución de los conflictos, 
porque a veces también la le- 
gislación se demora mucho en 
aprobarse. 

PRESUPUESTO REGIONAL 
-Duranteelúltimo añoha habido 
quejas desde el Gobierno Regio- 
nal por recortes al presupuesto, 

loqueafecta sus planes de inver- 
sión.Se dice que enjulio vendria 
untercero, ¿Qué lespuededecira 
las autoridades regionales? 
“Tuvimos dos situaciones un 
poco distintas. A fines de 2024 
hubo una serie de ajustes pre- 
supuestarios para poder redu- 
cir la brecha con las metas fis- 

 
”.

 
 

cales. En el caso de los gobier-
nos regionales, se evaluó lo
que estaba ocurriendo con su
ejecución presupuestaria y ha-
bía muchos que por diversas
razones estaban muy por de-
bajo de los recursos que esta
banasignados para el año. Es
diferencia, eso que no se iba 
gastar, fuelo que seredujo. E
esta región sabemos que hub
bastantes dificultades. El go
bernador anterior (Patricio Va

llespín) tuvo bastante dificul
tad y, en general, en todos lo
gobiernos regionales en 2024
hubo muchas dificultades par
ejecutar su presupuesto, por
queel Congreso incorporó mu-
chos controles y normas qu
hicieron más lenta su ejecu
ción. Para el presupuesto d
2025, parte de eso se subsanó.
Se ordenó, se racionalizó den
tro delo posible. Pesea queal
gunascosas que quisimos cam
biar no fueron aceptadas po
los parlamentarios, lo que 
quedó comprometido fue u
ajustetransversal del gasto, de
orden de US$600 millones, del 
cual solamente se exceptuó a 
los servicios de salud, educa- 
ción, Carabineros y PDI. 

Para el resto quedó estable- 
cido un recorte parejo, que es 
el que se haestado discutiendo 
últimamente acá en la región. 
Nosotros no prevemos otros 
recortes. Así que, en eso, qui- 
sieradejarun mensaje detran-
quilidad”.  

  

eUnnuevo Centro deSalud Fa- 

jar (Cesfam)seconstruiráen 
Fresia para fortalecer la aten- 
ción primaria de la comuna. El 
futurorecinto se emplazará en 
unterreno de más de 4.400 nr, 

ubicado en el sector de la cir- 
cunvalación, cuya concesión 
deusogratuito ya fueoficializa- 
da. El proyecto busca mejorar 
la calidad y el acceso ala salud 
delos vecinos, estimando que 
un 18% de sus futuros usuarios 
serán personas mayores, con- 
wibuyendo asía disminuir bre- 
chas de atención. La construc- 
ción del Cesfam permitirá, ade- 
más, que el actual Hospital de 
Fresia pueda enfocarseenaten- 
ciones de mayor complejidad, 
como urgencias. 03 

  

  

  

- ¿listed descarta que estosea | reparación en 
productodeun desorden enelMi- A 
misteiodetaciend,delages- | deteriorada 
tióndeladirectoradepresupues- | AVenida Ecuador 
tos(Dipres)? 

e Comenzaron las obras de re- 
paraciónenlaavenida Ecuador 
delBarrio Puerto, una delasví- 
as más deterioradas de Puerto 
Montt que presentaba tramos 
casiintransitables. Lainterven- 
ciónes parte de un Plan de Ba- 
cheo comunal que abordará 
216 puntos críticos en toda la 
ciudad. La principal causa del 
severo daño en esta avenida es 
la presencia de vertientes sub- 
terráneas que provocan el hun- 
dimiento constante del pavi- 
mento. Debido a estacompl 
dad, la reparación actual es de 
carácter paliativo, con una so- 
lución diseñada paratener una 
vida útil de entre 4 y 5 años. 
Serviu trabaja en desarrollo de 
unproyecto a largo plazo. 63 

-No, estonotienenada quever
con la directora de Presupues-
tos. Lo que se quiso enla discu-
sión fue asegurar que se po-
dían cumplirlas metas fiscales
delaño y para eso se concordó
eserecorte. No esquelo hayan
impuestolos parlamentarios ni
que lo hayamos impuesto no-
sotros, fue algo que se concor-
dó en ese proceso. Eso corres-
pondía aplicarlo a contar de
enero, quedó ahí todo un pro-
ceso de revisión, deredistribu-
ión que ya haido concluyen-

do. Deaquíenadelante, la ver-
dades que los cambios que se
prevén no tienen que ver con
ajustes que vayan a afectara
los gobiernos regionales en su
capacidad de ejecución”. 03 
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